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議長になるってこういうことだったの！
過密スケジュールの中で

2019年3月1日、私は八丈町議会の議長になりました。2月に奥山博文議長が体調不良で議員辞職されたこ

と（その後亡くなられた）を受け、その遺志を引き継ぎたいと思いました。力不足ではありますが、これまで

自分なりに職責を全うすることに心をくだいてきました。ただ、議会ごとに「幸子のニュースレター」で私自

身の発言や活動をお伝えしてきたのに、議長になってからは時間に余裕がなく、ようやく今号の発行にいたっ

たことを報告いたします。

いくつもの総会への出席

ひとたび議長になったら、次々と押し寄せるスケジュールに圧倒されました。春は、八丈町にある様々な団

体が総会を開く時期にあたっていて、6月までの3ヵ月間に20以上の総会やイベントに出席しました（出席で

きなかった総会もあります）。その多くであいさつを依頼されました。できるだけ自分の言葉で話すようにつと

めましたが、十分に伝えきれなかったという思いはあります。しかし、各団体の実情の一端を理解できたこと

や会員の方々と親しくお話しできたことは大きな収穫でした。

総会やイベントに出席した各団体（八丈町議会関係の一部は除く）

3／4 水産加工業組合通常総会 （三根公民館）

4／8 八丈町交通安全対策協議会 （商工会研修室）

4／19 建設業協会通常総会 （商工会研修室）

4／29 中之郷地域住民大会 （中之郷公民館）

5／11 八丈島交通安全のつどい （多目的ホール）

5／12 樫立地区敬老会 （樫立公民館）
中之郷地区敬老会 （中之郷公民館）

5／14 東京都八丈支庁の事業説明会 （支庁会議室） 懇親会

5／16 朝 島しょ町村議会議長会 午後 東京都町村議会議長会
午後 議員研修会 （立川・日航ホテル）

5／20・21 要望活動 （東京都庁、国土交通省関東地方整備局）

5／23 三宅会 （東京プリンスホテル）

5／25 八丈島三根会 （中野サンプラザ）

5／26 三根地区敬老会 （三小体育館）

5／27 芝青色申告会八丈島地区総代会 （商工会研修室）

5／28 全国町村議長・副議長研修会 （東京フォーラム）

5／30 黄八丈織物協同組合総会 （樫立公民館）

6／1 八丈町消防団の夏季訓練、表彰式 （樫立公民館）

八丈島交通安全のつどい

今年も盛況だった三根会

ホームページ アドレス http://sachiko8.sakura.ne.jp/ または「八丈動物病院」で検索
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前ページより続く

議長の役割と議長会としての活動

まず第一に、議会の進行を滞りなく行うことですが、同時に重要なことは八丈町議会の代表として発言し行動

することです。東京都には13の町村があります。西多摩地区の瑞穂町、日の出町、奥多摩町、桧原村の4つと

島しょの大島町、利島村、新島村、神津島村、三宅村、御蔵島村、八丈町、青ヶ島村、小笠原村の9つです。こ

の13町村で構成された東京都町村議会議長会があり（町村長会もある）、東京島しょ町村議会議長会もあるので、

まとまって予算獲得や事業展開に役立てています。それに伴う会議や視察もありました（後述）。

その上には全国926の町村をまとめる全国町村議会議長会があり、さらに6,847ある離島の全国離島振興市

町村議会議長会もあります。会の多さに圧倒されますが、こうした会は、財源が少ない弱小町村が国や都に要望

するための連携と考えられます。

変わりつつある議会

新しくなった議会だより 昨年10月の改選で議員構成が変わりました。

私は約12年関わってきた議会だよりの編集の任を降り、今回女性議員4人が

委員になりました（委員長は岩崎由美議員）。みな意欲的で、新たな取り組み

を始めています。苦労しながらも住民への取材を取り入れるなど内容も変え、

評判も上々です。

島内の施設を視察しました 島に暮らしていながら町の施設を詳しく見

たことがない議員も多いことから、議員の要望で島内視察を行いました。今

年度はクリーンセンター、給食センター、サービス付き高齢者住宅「ガーデ

ンヒルズ夕陽ヶ丘」、水産試験場、農林総合施設の５カ所です。各施設では、

町職員、都職員がわかりやすくていねいに説明してくれました。「ガーデンヒ

ルズ夕陽ヶ丘」については後述します。

議員も勉強を 私が議長になった時、議会での議論が活発になることを目的に、議員どうしの勉強会と住民

との懇談会を提案しました。自由参加なので全員ではありませんが、これまで3回行いました。1回目は予算書

の見方の復習。2回目は決算書、バランスシートの見方について。3回目は、9月の町長選を前に町長の直近4年

間の実績を検討しました。住民との懇談会は11月26日に第1回を開くことになっています。

6／2 八丈町消防団の夏季訓練、表彰式 （大賀郷公民館）

6／9 八高卒業生激励会 （主婦会館プラザエフ）

6／12 防犯協会総会 （八丈島警察署 会議室）

6／13 八丈町法人会総会 （八丈ビューホテル）

6／21 八丈町シルバー人材センター通常総会（三根公民館）

6／22 東京島しょ農業協同組合通常総会 （多目的ホール）

6／23 八丈赤十字奉仕団総会 （商工会研修室）

6／26 夏まつり実行委員会 （商工会研修室）

6／27 愛媛県砥部町議会議員の視察 懇談「議会改革について」

6／28 八丈島漁業協同組合総会 （多目的ホール）
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東京都町村議長会の視察から

7月30･31日に訪れた東京の西の端にある奥多摩町も少子高齢化がすすみ、65歳以上の高齢化率は49％

にまで上昇し、対策が急がれていました。町は人口流出防止と転入増加をはかるため、様々な取り組みを行っ

ていました。主なものは ①空き家バンク ②子育て応援住宅 ③若者定住応援補助金 などです。

サービス付き高齢者向け住宅「ヒルサイドガーデン夕陽ヶ丘」を訪問して

8月8日（木）、議会活動の一環として議員10人で訪問しました。代表の渡辺彰敏さんは、1時間ほどかけ

て施設内をていねいに案内してくれました。

昨年できたばかりの建物は、モダンで落ち着いた雰囲気のつ

くりで、30室のうち１人部屋が19室、２人部屋（１人でも使

用可）が４室、その他７室となっています。

すべての部屋にトイレと洗面台があり、風呂は共同。食堂は

天井が高く広々としていて、オープンキッチンになっていまし

た。ここで朝と夕の２回の食事が提供されます（昼がないと夕食で完食するようになるそうです）。

利用料（食事代込み）は、最安で１人部屋の月10万円弱、2人部屋では約16万円です。現在は満室で待

機者が数人いるそうです。

今後の課題としては、坂上地区で暮らす高齢者の移動支援と高齢者の経

済的負担を軽減させることができる定額料金の看護小規模多機能型居宅サ

ービスを模索しているそうです。議員に対しては、当事者意識をもって高

齢者対策を進めてほしいと強く求められました。健常者から要介護者まで

のすべての65歳以上の高齢者を受け入れ、あらゆる対応ができる施設を目

指しているという姿勢に、町が進むべき方向性を見た気がしました。

①空き家バンク

35歳以下の単身、45

歳以下の夫婦、50歳

以下の子ども世帯を対

象に、町が空き家情報

を提供し、紹介をする

というものです。

②子育て応援住宅

世帯主の年齢が43歳以下で子ども

がいる世帯であることや自治会加入

と地域活動参加が資格要件となって

います。家賃は5万円ですが、子ど

も一人につき5,000円値引きされ、

22年住み続ければその世帯主の所

有になるというものです。

③若者定住応援補助金

定住を目的とした住宅の新築、増

改築、購入に対し、補助金の交付

や借入に対する利子補給の優遇措

置があります。このほか、町営の

メゾネットタイプの２LDKでオ

ール電化住宅、3LDKの木造平屋

住宅も安価な家賃（いずれも5万

円以下）で提供されていました。

こうした取り組みの財源は自主財源です（交付金措置される）。

また、転入者の就労について伺ったところ、通勤1時間以内に

立川駅があるので、就職の心配はほぼないとのことでした。就

職については離島の八丈との違いを感じました。
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愛媛県から八丈町へ視察 議員と交流

6月27日に、砥部焼（とべやき）で有名な砥部町から町議会議員8人が八丈を訪問しました。視察の目

的は、「町の防災対策と議会改革について」で、山越総務課長（当時）と私が対応しました。議会について

は女性議員の数や議会だよりとのかかわり方などが話題になり、防災については、防災無線が屋外のほか

に全戸に設置されていることに驚いていました。人口約2万人の砥部町で屋外の防災無線だけで対応してい

る実態を聞き、八丈町の防災対策が行き届いていることをあらためて感じました。

今秋、各地を襲った台風の被害をみると、重要な情報をどうやって住民に知らせるか

がいかに大切か明らかになりました。今後、町としては避難訓練により時間をかけ、

住民が直接体験できるような具体的な内容を実践することが必要だと思います。
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10月28日、「八丈島観光MaaS

の実現に向けた移動手段創出実

証実験」でセレモニーのあと自動運転バスに試乗しました。観光協会

から植物公園経由で空港までのルートで、自動運転と手動運転を混ぜ

ながら約25分の乗車でした。空港に着いてからバスの便がない現状を

考えると、アクセスの利便性と車内のロボットによる観光案内が流れるな

ど、観光客にとっては魅力的な交通手段になりえます。実現可能性に

向けて町もより積極的に協力すべきだと思いました。

編 集 後 記

７月以降の活動報告

7／9 全国町村議会議長会との交流
８自治体の議長と事務局長あわせて16人が島内視察を目的に来島

7／18 全国離島市町村議長会総会 （千代田区・グランドアーク半蔵門）

7／30・31 東京都町村議長会総会 奥多摩町視察

8／3・4 愛らんどリーグ 観戦 （富士グラウンド）

8／21 オリンピック事前レセプション （都庁前のホテル）

8／25 パラリンピック前年祭 （NHKホール）

9／6 八丈町交通安全対策協議会 （商工会研修室）

9／16 大賀郷地区敬老会 （多目的ホール）
末吉地区敬老会 （末吉公民館 副議長対応）

10／１ 島しょ町村議長会の台風被害に対する要望活動
（千代田区・自民党本部）

10／3 小笠原村議8人、事務局1人来島 島内視察と交流

10／3 自治振興委員のつどい （多目的ホール）

10／5 町の防災訓練 （多目的ホール）

10／6 八丈管内中学校陸上競技記録会 （大賀郷中学校）

10／19 八丈町表彰式（多目的ホール） 祝賀会（商工会研修室）

愛らんどリーグ 開会式

伊豆・小笠原諸島から

10チームが参加しました


